

Similarity Report-JURNAL ACCOPEN RISTA ANIS LUTFIATI 182071000020 PAI A1 *by Turnitin Cek*

Submission date: 23-Aug-2022 07:09PM (UTC+0500)

Submission ID: 1885724037

File name: JURNAL_ACCOPEN_RISTA_ANIS_LUTFIATI_182071000020_PAI_A1.docx (45.4K)

Word count: 2642

Character count: 17494



Implementasi Manajemen Kelas dalam Mengatasi Masalah Disiplin Siswa pada Mata Pelajaran Pendidikan Agama Islam Kelas X di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo

Rista Anis Lutfiati¹⁾, Istikomah²⁾

¹⁾Program Studi Pendidikan Agama Islam, Universitas Muhammadiyah Sidoarjo, Indonesia

²⁾Program Studi Pendidikan Agama Islam, Universitas Muhammadiyah Sidoarjo, Indonesia

Email : ristaanis23@gmail.com, istikomah1@umsida.ac.id

Abstract. This study aims to determine the implementation of classroom management in overcoming student discipline problems in Islamic religious education subjects in class X at SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo. This research is a qualitative research using a case study approach. In this study the research subjects were education who taught Islamic religious education subjects totaling 2 educators. Where this research was conducted at SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo. Data collection techniques in the form of interviews, observations, and documentation. Data analysis techniques consist of data reduction, data presentation, and verification/drawing conclusions. The results of this study are class management at SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo made various efforts through: planning, organizing, directing, and assessing, as for the strategies carried out by educators in classroom management namely being able to determine learning methods according to class conditions and the circumstances of their students, determining sources and media to be used and making seating arrangements. As for the obstacles experienced in the application of classroom management, namely inadequate facilities and poor student conditions.

Keywords - Class Management, Student Discipline, Islamic Religious Education

Abstrak. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui implementasi manajemen kelas dalam mengatasi masalah disiplin siswa pada mata pelajaran pendidikan agama Islam kelas X di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo. Penelitian ini merupakan penelitian kualitatif dengan menggunakan pendekatan studi kasus. Dalam penelitian ini yang menjadi subjek penelitian yakni pendidik yang mengampu mata pelajaran pendidikan agama Islam yang berjumlah 2 pendidik. Tempat penelitian ini dilakukan di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo. Teknik pengumpulan data berupa wawancara, observasi, dan dokumentasi. Teknik analisis data terdiri dari reduksi data, penyajian data, dan verifikasi/penarikan kesimpulan. Hasil penelitian ini yaitu manajemen kelas di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo melakukan berbagai upaya melalui: perencanaan, pengorganisasian, pengarahan, dan penilaian, adapun strategi yang dilakukan oleh pendidik dalam manajemen kelas yaitu mampu menentukan metode belajar sesuai dengan kondisi kelas dan keadaan peserta didiknya, menentukan sumber dan media yang akan digunakan serta melakukan pengaturan tempat duduk. Adapun hambatan yang dialami dalam penerapan manajemen kelas yaitu fasilitas yang belum memadai serta keadaan peserta didik yang kurang baik.

Kata Kunci – Manajemen Kelas, Disiplin Siswa, Pendidikan Agama Islam

I. PENDAHULUAN

Pendidikan merupakan sebuah wadah yang didalamnya terdapat pendidik dan peserta didik yang memiliki tujuan mencerdaskan kehidupan bangsa. Penyempurnaan pendidikan sangat diperlukan dalam meningkatkan mutu pendidikan yaitu dengan meningkatkan proses pembelajaran secara optimal. Pendidikan memiliki tugas untuk menjawab tantangan-tantangan di era globalisasi saat ini. Program pendidikan yang ada saat ini dituntut untuk menciptakan peserta didik yang handal untuk menjawab segala permasalahan. [1] Pendidik merupakan salah satu faktor yang penting dalam menentukan keberhasilan proses belajar mengajar di kelas. Untuk itu pendidik dituntut untuk meningkatkan kompetensinya, seorang pendidik yang kompeten akan mampu menciptakan kondisi lingkungan belajar yang efektif dan juga mampu untuk mengelola kelas sehingga hasil belajar siswa akan optimal. Peran pendidik sangat dibutuhkan dalam sebuah pendidikan. Sebagai seorang pendidik tentunya menginginkan peserta didiknya lulus sesuai dengan target yang telah ditentukan. Oleh karena itu, setiap pendidik memiliki strategi dalam mencapai keberhasilan dalam mengajar.

Setiap pendidik pasti menginginkan para peserta didiknya memiliki sikap disiplin, untuk dapat membentuk perilaku disiplin sekolah harus memiliki aturan atau tata tertib yang wajib dipatuhi. [2] Disiplin sekolah sangat penting untuk membantu peserta didik dalam mengatasi segala permasalahan-permasalahan. Ada banyak sekali permasalahan yang terjadi dalam sekolah, seperti ketidakdisiplinan di dalam kelas. Masih kerap terjadi peserta didik yang terlambat

masuk kelas, tidak mendengarkan penjelasan guru, tidur di kelas, dan masih banyak lagi masalah yang terjadi di dalam kelas. Salah satu tantangan bagi seorang pendidik yaitu menjaga kedisiplinan dalam kelas. Terdapat banyak faktor yang menyebabkan kurangnya sikap disiplin siswa dalam belajar, salah satunya yaitu pendidik belum bisa mengelola kelas dengan baik. Pendidik harus mampu mengelola kelas agar tercipta suasana kelas yang menyenangkan dan dapat mendukung terlaksananya proses belajar mengajar yang efektif. Pendidik dapat melakukan pengelolaan kelas dengan baik sesuai dengan kompetensi yang dimilikinya dalam mengatur kondisi kelas agar pembelajaran dapat tetap terlaksana meskipun terdapat masalah selama proses pembelajaran sedang berlangsung. Untuk mengimplementasikan manajemen kelas secara efektif dan efisien seorang pendidik perlu untuk memiliki pengetahuan mengelola pembelajaran dalam kelas, perencanaan, dan pandangan yang luas terkait dengan kelas.[3] Pengelolaan kelas tidak hanya melakukan pengaturan di dalam kelas saja, melainkan untuk menciptakan dan mempertahankan kondisi kelas yang kondusif. Dengan perubahan sifat atau tingkah laku peserta didik yang berbeda setiap harinya, hari ini terjadi persaingan baik antar kelompok tetapi besok belum tentu seperti itu, oleh karena itu sangat diperlukan pendidik melakukan pengelolaan manajemen kelas. Maka dari itu, seorang pendidik didorong untuk terus berkembang dan memiliki kepribadian yang matang seiring dengan perubahan dalam dunia pendidikan.[4]

Dalam proses belajar mengajar yang dilaksanakan di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo pada mata pelajaran pendidikan agama Islam kelas X ditemukan berbagai permasalahan kedisiplinan yang ada di kelas. Penemuan tersebut ditunjukkan melalui penelitian awal yang telah dilakukan berdasarkan hasil wawancara kepada guru pendidikan agama Islam menyatakan bahwa peserta didik dalam mengikuti pembelajaran pendidikan agama Islam banyak mengalami masalah disiplin. Adapun gejala dari ketidaksiplinan siswa dalam mengikuti pembelajaran pendidikan agama Islam ditandai dengan siswa yang ramai dan tidak mendengarkan penjelasan guru di depan kelas.

Berdasarkan latar belakang yang telah peneliti jelaskan, bahwa sangat penting untuk seorang pendidik mengelola manajemen kelas. Maka dari itu, peneliti tertarik untuk mengkaji lebih dalam permasalahan tersebut dengan judul “Implementasi Manajemen Kelas dalam Mengatasi Masalah Disiplin Kelas pada Mata Pelajaran Pendidikan Agama Islam di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo”.

II. METODE

Dalam penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif adalah penelitian yang jenis datanya berupa non angka yaitu dapat berupa kalimat, pernyataan, dokumen, dan data yang lain.[5] Dalam penelitian kualitatif ini diharapkan menghasilkan informasi yang mendalam mengenai ucapan, tulisan, atau perilaku individu, kelompok, masyarakat, atau suatu organisasi dalam setting konteks tertentu yang dapat dikaji melalui sudut pandang yang utuh, komprehensif, serta holistik.[6] Penelitian ini menggunakan pendekatan studi kasus. Peneliti akan mendeskripsikan peristiwa yang terjadi dengan komprehensif terutama tentang implementasi manajemen kelas dalam mengatasi masalah disiplin siswa di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo. Subyek penelitian yaitu orang yang memberikan informasi kepada peneliti terkait masalah penelitian. Di dalam penelitian kualitatif terdapat subyek penelitian disebut dengan informan. Adapun subyek dalam penelitian ini adalah pendidik yang mengampu mata pelajaran pendidikan agama Islam yang berjumlah 2 pendidik di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo. Dalam penelitian kualitatif terdapat dua jenis sumber data yaitu sumber data primer dan sumber data sekunder. Sumber data primer adalah sumber data yang langsung diberikan kepada peneliti. Sedangkan data sekunder adalah sumber yang tidak langsung diberikan kepada peneliti seperti melalui dokumen atau dengan perantara orang lain.[7] Pada penelitian ini menggunakan teknik pengumpulan data berupa wawancara, observasi, dan dokumentasi. Teknik analisis menggunakan model analisis dari Miles dan Huberman yaitu reduksi data, penyajian data, verifikasi/penarikan kesimpulan.

III. HASIL DAN PEMBAHASAN

1. Penerapan manajemen kelas dalam mengatasi masalah disiplin siswa pada mata pelajaran pendidikan agama Islam di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo

Manajemen kelas merupakan segala kegiatan yang dilakukan pendidik di dalam kelas demi menciptakan dan memelihara kondisi kelas yang kondusif untuk mencapai suatu tujuan pembelajaran yang akan dicapai. Tantangan pendidikan saat ini mengharuskan pendidik untuk semakin kompetitif dalam meningkatkan kompetensi demi mengubah cara pandangnya terhadap pendidikan. Perubahan yang dilakukan pendidik tidak hanya mengenai cara mengajar, tetapi lebih penting dari itu, seorang pendidik harus bisa melakukan perubahan terhadap konsep daripada pendidikan itu sendiri. Syarat penting yang harus dilakukan dalam menghadapi tantangan tersebut yaitu

dengan menyiapkan kompetensi guru yang berkualitas.[8] Menurut Alben Ambarita[9] manajemen kelas merupakan proses pengorganisasian dan mengkoordinasi peserta didik agar mampu menyelesaikan tujuan dari sebuah pendidikan. Sedangkan menurut Soedama Hadi dan Soekarno pengertian manajemen kelas adalah segala kegiatan yang dapat menciptakan dan mempertahankan kondisi kelas yang optimal untuk terjadinya proses pembelajaran. Yang berarti seorang pendidik harus menciptakan kegiatan yang berbeda sesuai dengan kondisi dan situasi di dalam kelas, sehingga peserta didik dapat menggali bakatnya terhadap dari suatu pendidikan.

Untuk menciptakan proses belajar mengajar yang berkualitas dan memperoleh hasil yang maksimal maka sangat diperlukan peran pendidik untuk mencapai tujuan tersebut salah satu yang dapat dilakukan oleh pendidik yaitu dengan menciptakan kondisi kelas yang aman, menyenangkan, dan disiplin.

Dari data yang didapatkan dari hasil penelitian di lapangan, peneliti menemukan kesamaan antara teori dan praktik dalam penerapan manajemen kelas dalam mengatasi masalah disiplin siswa, bahwasannya penerapan manajemen kelas di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo sudah baik, dalam penerapan manajemen kelas seorang pendidik melakukan perencanaan, pengorganisasian, pengarahan dan penilaian.

a. Perencanaan

Penerapan manajemen kelas di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo pendidik sebelum melakukan proses pembelajaran melakukan perencanaan terlebih dahulu. Pendidik harus menyiapkan RPP, silabus, materi, sumber dan media yang akan digunakan. Sebuah perencanaan dilakukan agar suatu pembelajaran dapat efektif agar tujuan dari sebuah pembelajaran dapat tercapai dengan baik.

b. Pengorganisasian

Dalam pengorganisasian pendidik membagi peserta didik menjadi beberapa kelompok. Di dalam satu kelompok terdapat ketua dan sekretaris yang memiliki tugas memimpin, mengarahkan, bertanggung jawab, serta meyerahkan tugas kepada pendidik yang bersangkutan. Selain itu pendidik juga melakukan bagaimana cara agar peserta didik dapat menyimak dan memahami materi yang disampaikan.

c. Pengarahan

Pendidik memberikan arahan kepada peserta didiknya untuk tetap tertib dalam mengikuti pembelajaran dan memberikan nasihat serta mengarahkan ke hal-hal yang bersifat positif kepada peserta didik yang memiliki masalah dalam proses pembelajaran.

d. Penilaian

Pendidik melakukan ketika dimulainya proses pembelajaran. pendidik menilai peserta didik yang aktif dalam proses pembelajaran seperti peserta didik yang suka menjawab dan yang suka bertanya. Penilaian dapat juga berupa tes lisan, tulis, maupun praktek sesuai dengan materi yang dipelajari.

2. Strategi yang dilakukan guru dalam melakukan penerapan manajemen kelas di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo

Seorang pendidik harus membantu peserta didiknya dalam memahami hakikat dari sebuah belajar. Apa yang dilakukan oleh peserta didik dalam melakukan proses belajar mengajar tentunya tidak lepas dari bimbingan dari seorang guru. Dalam satu kelas tentunya seorang pendidik banyak menemukan karakteristik peserta didiknya yang berbeda-beda, peran seorang pendidik yaitu mampu mengarahkan peserta didiknya agar mampu untuk berpikir dewasa dan seorang siswa tentunya harus akan perhatian khusus dalam segi emosional ataupun intelegensi siswa.[10] Dalam melakukan manajemen kelas diperlukan seorang pendidik yang memiliki pengalaman dan pengetahuan luas mengenai bagaimana pengorganisasian dalam mengelola pembelajaran di dalam kelas. Sikap semangat belajar, disiplin mengajar, serta kepedulian juga dibutuhkan bagi seorang pendidik. Dengan memiliki sikap tersebut diharapkan pendidik mampu memberikan contoh dan dapat mewujudkan kondisi pembelajaran yang efektif dan efisien. Pengelolaan kelas yang dilakukan tanpa rencana yang matang maka proses pembelajaran pun tidak akan tersusun dengan baik. Sebagian besar pendidik kurang mampu untuk membedakan antara masalah pengajaran dengan masalah pengelolaan. Masalah pengajaran dapat diatasi dengan cara pengajaran sedangkan masalah pengelolaan dapat diatasi dengan cara pengelolaan. Manajemen kelas yang efektif dapat dilakukan oleh pendidik dengan menggunakan strategi.[11]

Dari hasil observasi di lapangan serta dari wawancara dengan salah satu guru pendidikan agama Islam di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo, dapat diketahui bahwasannya strategi yang dilakukan guru dalam melakukan penerapan manajemen kelas yaitu meliputi metode belajar, sumber dan media belajar serta tempat duduk peserta didik.

a. Metode belajar

Metode belajar yang digunakan dalam pelajaran pendidikan agama Islam yaitu dengan menggunakan metode ceramah, diskusi, dan tanya jawab dan juga aktif learning sesuai dengan kurikulum 2013 dimana peserta didik mampu memahami pelajaran dan mengikuti pelajaran secara aktif. Pendidik juga biasanya membagi kelas menjadi beberapa kelompok. Di dalam kelompok tersebut peserta didik melakukan diskusi,

lalu peserta didik mempresentasikan di depan kelas hasil dari diskusi yang dikerjakan. Sedangkan peserta didik yang lain dapat bertanya kepada kelompok yang sedang presentasi atau memberikan tanggapan.

b. Sumber dan media belajar

Pendidik menggunakan buku PAI yang biasanya di Muhammadiyah disebut dengan Al Islam dan juga biasanya peserta didik diperbolehkan untuk browsing mencari referensi mengenai materi pelajaran yang dibahas pada saat itu. dalam penggunaan media pembelajaran pendidik menggunakan LCD, laptop, *power point*, video, audio dan lainnya.

c. Tempat duduk

Pendidik mengatur tempat duduk peserta didiknya. Untuk peserta didik yang biasanya ramai atau tidak mendengarkan penjelasan materi yang disampaikan pendidik, maka pendidik melakukan pertukaran tempat duduk yaitu dengan memindahkan peserta didik yang ramai untuk duduk dibagian depan. Hal ini dilakukan agar pendidik dapat mudah mengawasi peserta didik tersebut dan pembelajaran dapat berjalan dengan tertib dan kondusif.

3. Hambatan-hambatan dalam penerapan manajemen kelas dalam mengatasi masalah disiplin siswa pada mata pelajaran pendidikan agama Islam di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo

Dalam manajemen kelas tidak hanya memiliki tujuan untuk mengatur kelas, fasilitas yang ada dalam kelas, dan juga kegiatan rutinitas yaitu pembelajaran, namun manajemen kelas memiliki tujuan juga untuk menciptakan dan mempertahankan situasi dan kondisi kelas agar tetap tertib dan kondusif. Dalam menerapkan manajemen kelas seorang pendidik harus menguasai dengan sepenuhnya terkait kajian manajemen kelas diantaranya yaitu mengetahui berbagai permasalahan atau hambatan yang ada dalam kelas dan mengetahui cara penyelesaiannya.

Dari hasil observasi di lapangan serta dari wawancara dengan salah satu guru pendidikan agama Islam di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo, dapat diketahui berbagai hambatan-hambatan dalam penerapan manajemen kelas. Pertama, Pendidik mengalami hambatan dalam penggunaan media pembelajaran. Ketika pendidik akan menggunakan media pembelajaran berupa LCD ternyata mengalami kerusakan. Maka tindakan pendidik ketika media yang akan digunakan tidak dapat dipakai, pendidik juga harus pandai dalam mengubah metode dan disesuaikan dengan keadaan yang terjadi. Karena penggunaan media sangat diperlukan oleh peserta didik dalam membantu menyerap ilmu atau materi yang akan dipelajari. Jadi sebagai seorang pendidik harus bisa memanfaatkan situasi dengan sumber atau media yang ada. Kedua, dalam mengelola kelas pendidik mengalami hambatan yaitu pemahaman peserta didik dalam memahami materi. Ada yang dijelaskan satu kali langsung paham dan ada juga yang dijelaskan berkali-kali baru bisa memahami. Ketiga, pendidik mengalami hambatan ketika seorang peserta didik tidak memperhatikan ketika pendidik menyampaikan materi. Disini seorang pendidik harus mengembalikan fokus dari peserta didiknya untuk memperhatikan pendidik dalam menyampaikan materi.

IV. KESIMPULAN

Manajemen kelas dalam proses pembelajaran di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo telah melakukan berbagai upaya melalui: perencanaan, pengorganisasian, pengarahan, dan penilaian. Adapun strategi yang dilaksanakan oleh pendidik dalam manajemen kelas dalam proses pembelajaran yaitu mampu menentukan metode belajar sesuai dengan kelas dan peserta didiknya, menentukan sumber dan media yang akan digunakan, dan melakukan pengaturan tempat duduk. Adapun hambatan-hambatan yang dialami dalam penerapan manajemen kelas dalam mengatasi masalah disiplin siswa pada mata pelajaran pendidikan agama Islam kelas X yaitu fasilitas yang belum memadai serta keadaan peserta didik yang kurang baik seperti tidak mendengarkan materi yang disampaikan, tidak memahami materi yang disampaikan, mengobrol dengan teman dan lainnya.

UCAPAN TERIMA KASIH

Setelah terselesaikannya penyusunan karya ilmiah ini, saya sebagai penulis mengucapkan terima kasih kepada Ibu kepala sekolah serta Dewan guru beserta staf di SMA Muhammadiyah 3 Tulangan Sidoarjo, yang saya gunakan untuk tempat penelitian dan seluruh dosen Pendidikan Agama Islam Universitas Muhammadiyah Sidoarjo yang telah memberikan bimbingan dan pengarahan dalam proses belajar mengajar di Universitas Muhammadiyah Sidoarjo ini.

REFERENSI

- [1] A. R. Rahman, "Pengaruh Motivasi, Lingkungan dan Disiplin Terhadap Prestasi Belajar Siswa Pada Jurusan Teknik Audio Video SMK Negeri 3 Yogyakarta," p. 2.
- [2] S. W. Adiningtyas, "Program Bimbingan Pribadi Untuk Meningkatkan Perilaku Disiplin Siswa," *J. KOPASTA*, vol. 4, p. 2, 2017.
- [3] H. D, "konsep Manajemen Kelas," *Serunai Adm. Pendidik.*, vol. 7, no. 1, p. 5, 2018.
- [4] N. M. T. dan W. Cendana, "Upaya Guru dalam Adaptasi Manajemen Kelas untuk Efektivitas Pembelajaran Daring," *J. Perseda*, vol. III, p. 2, 2020.
- [5] Musfiqon, *Metodologi Penelitian Pendidikan*. Jakarta: PT. Prestasi Pustakaraya, 2012.
- [6] P. S. Rahmat, "Penelitian Kualitatif," *Equilibrium*, vol. 5, p. 2, 2009.
- [7] Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2016.
- [8] A. Al Yakin, "Manajemen kelas di era industri 4.0," *J. Pegguruang Conf. Ser.*, vol. 1, p. 3, 2019.
- [9] Kadri, "Pentingnya Pengelolaan Manajemen Kelas dalam Pembelajaran," *Stud. Ilmu-Ilmu Keislam.*, vol. 9, p. 2, 2018.
- [10] A. I. Isnanto and N. Lakita, "Pengendalian Tingkah Laku Siswa Melalui Pendekatan Manajemen Kelas," *Jambura J. Educ. Manag.*, vol. 1, p. 7, 2020.
- [11] J. W. Arfani and Sugiyono, "Manajemen Kelas Yang Efektif: Penelitian Di Tiga Sekolah Menengah Atas," *J. Akuntabilitas Manaj. Pendidik.*, vol. 2, pp. 3–4, 2014.

Similarity Report-JURNAL ACCOPEN RISTA ANIS LUTFIATI 182071000020 PAI A1

ORIGINALITY REPORT

12%
SIMILARITY INDEX

13%
INTERNET SOURCES

8%
PUBLICATIONS

8%
STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1 Submitted to Universitas Muhammadiyah
Sidoarjo **8%**
Student Paper

2 digilib.uinsby.ac.id **2%**
Internet Source

3 etd.iain-padangsidimpuan.ac.id **2%**
Internet Source

Exclude quotes On
Exclude bibliography On

Exclude matches < 2%

Similarity Report-JURNAL ACCOPEN RISTA ANIS LUTFIATI 182071000020 PAI A1

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5
